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获得预录取资格就一定能
被录取吗？广州市教育局提醒，
不一定。 获得自主招生预录取
资格的考生， 其初中毕业生学
业考试成绩须达到学校自主招
生简章公布的自主招生录取最
低控制分数线方可被正式录
取。

今年有 6 所学校要求达
到提前批高分优先投档线，比
去年增加 2 所；2 所学校要求
为提前批高分优先投档线下
调 20 分；11 所学校 （包含校
区 ）要求达到提前批录取最低
控制分数线；4 所学校要求达
到所在区普通高中第一批录

取最低控制分数线。
今年不少学校的成绩要

求有所提高。 广雅中学、广州
大学附属中学今年要求成绩
达到提前批高分优先投档线，
去年是提前批录取最低控制
分数线； 广州市第六中学、广
州中学今年的成绩要求为提
前批高分优先投档线下调 20
分，去年是提前批录取最低控
制分数线。

去年自招， 预录取考生
1198 名 ， 但正式录取只有
1161 人，也就是说，有 37 人
通过了高中学校的考核，最终
却没有被录取。
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加入一个社团，有兴趣、
懂相关知识即可， 不需强求
能力水平有多高。 刚进社团
的时候，可能还是个“小白”，
但经过社团的学习实践，学
生们的动手、组织、策划、沟
通等多维能力都能得到提
升， 这也是协和社团最看重
的内容之一。“社团多当然可
以在面上更具辐射作用，更
能烘托比拼、探索的氛围，但
核心竞争力是质量， 是社团
课的质量、 社团管理的质
量。 ”王殿宇表示。

协和的诸多社团， 可看
作是校本课程的实践课，学
生能将课堂上的知识学以致
用。 学校“高光社团”之一的
机器人社， 就是理论联系实
践的最佳体现。 指导老师陈
冰说：“我们设计机器人的时
候要先做好设计， 然后学生
们才动手把机器人搭建起
来，组装过程就会涉及电学、
力学等物理知识； 要让机器
人最终能被遥控动起来 ，又
涉及计算机编程等知识，这
些都是课本知识的延伸。 ”该
社团已成立近 8 年， 获奖无

数， 在去年 5 月举办的第 19
届广东省青少年机器人竞赛
中， 该社再次斩获两银一铜
的好成绩。

OM 社 团 （Odyssey of
the mind，简 称 OM）即头脑
奥林匹克社团， 也是协和的
“高光社团”之一，同样获奖
无数： 协和连续 5 年获得
OM 广东省赛工程技术类项
目一等奖；而在 2019 年 3 月
的第 40 届世界头脑奥林匹
克中国区决赛中， 协和参赛
队获得工程技术类项目一等
奖第一名， 是 5 年来广东省
参赛队伍的最佳成绩。 指导
老师王娟告诉记者 ，OM 社
团专注于培养青少年的创造
力，以 OM 比赛为导向，7 人
一队， 在有限的预算下 （800
元）自主创作一出舞台剧。 每
年都是新题目， 没有先例可
循，学生必须在剧本、服装、
道具、 布景等各个方面竭尽
所能地追求创造性， 才有可
能获得评委的青睐。 OM 既
是一场头脑风暴， 又是一次
表演大赏、手工盛宴；每个队
员不仅是演员，更是编剧、导

演 、剧务 、化妆师、道具、美
术、 财务……整个过程非常
考验学生们的创造能力和团
队协作能力。

十多年的社团发展 ，给
学生们带来的，远非只有“将
书本知识与实践相结合 ”这
样的功能，“很多学生参加社
团活动之后，他们的沟通、交
流、组织、策划等能力，都有
很大提升。 刚进社团时，他们
还是‘小白’，但两三年后，就
变得自信满满、落落大方。 ”
机器人社陈冰老师这样评价
社团之于学生们的裨益。

王殿宇表示，课堂上的知
识需要转化吸收再创造，学校
希望通过社团的建设，让学生
丰富业余生活，找到自己的个
人所爱，通过这些自己热爱的
活动， 把课堂的知识融会贯
通，令学生的动手能力、思考
能力、科学的思维能力全方面
或某一方面得到发展。“如果
学生在某一点上得到启发，那
种自信是无法比拟的。学生找
到自信之后，其他方面的提升
都会变得简单，一切都会比较
如愿。 ”
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6 月 15 日下午 5
时， 随着裁判“比赛开
始”一声令下，广州市协
和中学四楼自修室内，
30 组、共 60 位学生齐
刷刷开始对弈。 这里举
办的是首届“协和杯”中
国象棋、围棋比赛，此次
比赛， 除了是对中国传
统文化的发扬传承外，
也将为该校新近成立的
棋社招募新成员。

协和中学虽然整体
相对低调， 但学校社团
可谓“拿奖拿到手软”。
该校的社团， 既有散发
着浓郁人文底蕴的“国
风系”社团，也有凸显着
世界时尚科技潮流的
“国际系”社团，33 个登
记注册的社团， 就是学
生们探究研学、 彰显个
性的自由天地，在这里，
学生们将会演绎更有品
质的青春与自己。

王殿宇介绍， 协和中学是一所百
年名校， 对社团方面的发展， 学校一
直鼎力支持 ， 尤其是从 2017 年开始 ，
不仅为社团提供场地支持， 更提供资
金支持。 在学校支持、 老师指导及学
生们的积极探究研创之下， 至今已有
33 个活跃社团注册 ，国风系 、国际系
里特色鲜明 、成绩斐然的 “高光社团 ”
也有不少。

●国风系社团： 包括有棋社、古
典舞社、归云国学社、墨缘手工社、寻
梦园文学社及粤语文化社等。

其中的古典舞社团 “晨曦 ”，自创
办来都是以古典舞为主 ， 如霓裳舞 、
水袖舞 、宫廷舞等 ，吸引了众多热爱
古典文学的学生参与。 舞社指导老师
褚卉对学生们非常赞许 ： “古典舞社
的学生 ，文学修养都比较高 ，编出来
的舞蹈 ，都很具中国古典意境 ，这恰
恰是取胜的灵魂所在。 ”

粤语文化社也是特色社团之一 。
作为百年老校 ，协和在发展的同时也
少不了对传统文化的传承 ，为了让大
家更好了解粤语 、用行动将粤语不断
传承， 于是学生们成立了该社团。 有
了大家的热爱 ，相信也离 “有朝一日 ，
掂过碌蔗 ”（粤语 ，即总有一天万事顺
利）不远了。

●国际系社团： 轮滑球社、 机器
人社、天地会（天文地理学术研究协
会）、Galaxy 动漫社、MADAO 动漫
社、模联社、乐社、街舞社等。

轮滑球社是该校开山鼻祖款的社
团之一 ，创立于 2005 年 ，并成立了全
省首支高中轮滑球队。曾获得 2010 年
中 国 轮 滑 球 锦 标 赛 团 体 总 分 第 一 、
2012 年亚洲轮滑球锦标赛女子冠军
等成绩。 虽然近年来开展轮滑球课程
的高中逐渐减少 ，但这项运动的影响
力从未减退。

海陆空模型社由海模部 、 车模
部 、航模部三个部门组成 ，平时活动
以参加比赛为主 ， 短短 1 年时间内 ，
荣获省、市级奖项近 50 项。

链接

协和部分“高光社团”：
一边“国风” 一边“国际”

从 0 到 33 个！ 因为兴趣，所以组团

从“小白”到资深，校本课程外的多维能力提升

归云国学社社员表演

参加第 40 届世界头脑奥林匹克选拔赛选手合影
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一边传承着人文底蕴，一边扩展着国际视野———

协和社团：
让学生演绎

更有品质的青春

广州高中自主招生

部分学校

文 / 羊城晚报记者 蒋隽

6 月 16 日，广
州 市 招 考 办 发 布

“2020 年广州市普
通高中自主招生计
划和招生简章汇总
表”，23 个学校（含
校区）自主招生计划
1252 个， 比去年减
少 22 个计划。 今年
是广州第二年试行
高中自主招生，与去
年相比有何变化？去
年哪些经验、数据可
供参考？羊城晚报记
者梳理发现，部分学
校提高了成绩要求；
考核方式仍然以面
试、 人机对话为主，
考生可参考去年考
题；集团内录取机会
相对较高。

按政策 ， 综合
能力考核方式不能
考试 ， 只能考核 。

从各校招生简章来看 ，
考核方式主要有面谈 、

实验操作、人机对话等方式。
华附考核办法有四项：初

中阶段所获成果认定，中英文
表达能力评估，数理思维能力

评估，物理实验操作能力评估。
省实采用分组面谈形式 ，成

立 7 人评委组 ， 各评委根据考生
提交的材料 及 面 谈 表 现 独 立 打
分 ， 考核内容为 ： 综合素质 （30
分）、学科素养（70 分）。

广大附中考核中英文表达能
力评估、 数理思维能力评估和物
理实验操作能力评估。

广雅 、执信 、二中等校实行面
谈，铁一、广州外国语学校等校则
采取人机对话形式。

去年是广州中考首次举行自主
招生。 综合能力考核都“考”了啥？

记者了解，省实的面试问题为
语数英或化学物理二选一。 语文是
古诗解读；英语是用英文讲述自己
的一段挫折经历以及从中学到了
什么；化学是说出“绿水青山就是
金山银山”里所涉及的化学原理和
方程式；物理要求说出港珠澳大桥
建设所涉及的物理原理。

华附的语文题为给自己像古
人那样取一个字，阐述原因；数学要
求讲出解题思路；英语主题为“青少
年应该做世界公民” 的 2 分钟即兴
演讲；物理是密度测量实验。

广雅中学的考核方式为人机
对话+面试 ，包括自我介绍 、初中
数学喜欢什么模块 、 对去年高考
数学题维纳斯身高的认识。

执信中学面试时 ， 给考生一
张纸条 , 要求写关于糟蹋文化的
现象，并让其谈看法和感悟。

真光中学的操作实践是 ，给
考生一张 A4 纸 ， 要求做成一辆
小车 ，装上乒乓球 ,将其置于斜坡
上滑下来，测量滑行距离。

言教育
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去 年 共 有 自 主 招 生 计 划
1274 个 ，11388 名 考 生 报 名 ，
4825 名考生取得自主招生综合
能力考核资格， 确定预录取考生
1198 名，正式录取 1161 人，计划
完成率为 91%， 完成率 100%的
学校有 13 所。

此外， 去年报名人数最多的
学校为二中，达 2348 人；计划流
失率最高的是广州外国语学校，
计划招生 25 人， 实际录取 4 人，
计划流失率 84%。 花都区秀全中
学，计划招生 70 人，实际录取 15
人，计划流失率 78.6%。

去年， 广州市铁一中学的招
生简章包含两个校区， 今年铁一
将越秀校区、番禺校区单独陈列，
因此为 23 所学校（含校区 ），招生
学校数量并未实际增加。

按照规定， 广州每区 1 所区
属示范性普通高中 （由区教育局
选定 ） 可申请开展自主招生。 记
者对比发现， 有些区开展自主招
生的学校有所变化， 黄埔区去年
由广州市玉岩中学开展自主招
生， 今年变成广州市第八十六中
学。

政策规定， 各高中学校自主
招生计划不得超过本校招生计划
的 10%。 记者查阅发现，自招计
划最多的是广州二中，90 人；最
少的是广州外国语学校 26 人。

据统计，省、市属示范性普通
高中 12 所（含校区 ），招生计划共
663 个，比去年增加 3 个，面向全
市招生。其中，广州外国语学校增
加 1 个、广东华侨中学增加 8 个、
广州市协和中学减少 6 个。

区属示范性普通高中 11 所
（由区教育局选定 ，每区 1 所 ），招
生计划共 589 个，比去年减少 25
个，面向本区招生。老三区（越秀、
海珠 、荔湾三区）视为三个独立的
招生区域面向本区招生。 招生名
额方面，真光中学增加 8 个、第七
中学增加 9 个、 广州中学增加 3
个、培英中学增加 3 个、仲元中学
减少 1 个、 秀全中学减少 10 个、
南沙一中减少 1 个、 从化中学增
加 4 个、增城中学减少 36 个。

政策规定，省、市属示范
性普通高中面向全市招生，区
属示范性普通高中面向本区
招生，老三区 （越秀 、海珠 、荔
湾三区 ）视为三个独立的招生
区域面向本区招生。 成立教育
集团的示范性高中开展自主
招生可适当向集团内初中学
校倾斜。

成立教育集团的高中，如
省实、广雅、执信、广附、六中、
二中、铁一等，都在招生简章
中注明：适当向集团内初中倾
斜。

去年自招，集团内初中学
生报读集团内的“领头羊”高
中， 被录取的优势十分明显。
如广附系内录取率为 91.4%，
真光中学、广东实验中学也分
别有 67%和 66%的生源来自
集团内 / 系内学校。

大部分学校自主招生所
录得的第一生源校主要还是
本校初中部。 记者粗略统计，
去年 22 所学校中，有 13 所学

校的主要生源是来自本校公
办初中，如南沙一中有 93%的
生源来自本校初中部，华附有
40%的生源来自华附初中部，
执信有 30%的生源来自执信
初中部，广大附中则有 50%的
生源来自本校初中部，铁一越
秀、铁一番禺有超过八成学生
来自本校初中部。

有 4 所学校的第一生源
校为该校的民办初中。 如广东
实验中学有 42%的生源来自
天河省实，广雅中学有 36%的
生源来自广雅实验学校。

去年也有少数名校吸收
了更多集团外 / 系外生源 。
如二中、 六中的集团 / 系内
录取率均低于 20%。 这两所
学校， 在自主招生批次吸纳
了不少系外生源。 二中录取
了 16 名天河省实的学生，占
比 18%； 录取了 8 名中大附
中的学生，占比 9%。 六中录
取了 7 名海珠实验的学生，
占比 10%。

回 顾 去年计划完成率逾九成

二中最多，八十六中首招

政 策 可适当向集团内初中倾斜

注 意 今年有学校提高成绩要求

成绩要求提高
综合能力考核“考”什么？TTIIPPSS

高中自主招生时间表

6 月 19 日 -6 月 22 日
报名

6 月 28 日 -7 月 2 日
公示参加综合能力考核名单

7 月 6 日 -7 月 10 日
中考志愿填报

8 月 1 日 -8 月 2 日
综合能力考核

8 月 3 日 -8 月 7 日
公示预录取资格名单

2020年广州市高中自主招生计划汇总表
序号 学校名称 自主招生计划
1 华南师范大学附属中学 30
2 广东实验中学 62
3 广东广雅中学 73
4 广州市执信中学 80
5 广州市第二中学 90
6 广州市第六中学 73
7 广州大学附属中学 70
8 广州市铁一中学（越秀校区） 38
9 广州市铁一中学（番禺校区） 32
10 广州外国语学校 26
11 广东华侨中学 47
12 广州市协和中学 42
13 广州市真光中学 72
14 广州市第七中学 51
15 广州市第五中学 47
16 广州中学 55
17 广州市培英中学 54
18 广州市八十六中学 41
19 广东仲元中学 71
20 广州市花都区秀全中学 60
21 广州市南沙第一中学 39
22 广州市从化区从化中学 65
23 广州市增城区增城中学 34

合计 1252

广雅中学、广大附中今年要求考生成绩达到提前批高分优先投档线

当天的首届“协和杯” 中国象
棋、围棋比赛，得到广州市荔湾区棋
牌运动协会的指导。 此次参加比赛
的学生，棋艺水平各不相同，初一的
小胖娃告诉记者，自己是班里推选
出来的， 以前没有参加过正式比
赛， 有机会在自己学校比赛很高
兴；初一的王同学则落落大方地对
记者说，因为喜欢，自己小学二年
级的时候就学围棋了，虽然正规比
赛参加得不多，但以棋会友也是开
心事。

以棋会友，和志同道合的人切
磋棋艺，这也是邱建树同学心中所
想，于是他将几个同样爱好下棋的
同学拉在一起，在上周注册成立了
一个棋社，他是首任社长。 他说，象
棋对他来说，是和朋友交流的一种
方式，在学习压力大的时候，下棋

还能为自己解压。
超级喜欢下棋的许立光老师，

担任棋社的指导老师。 他说棋社成
立后， 自己会给学生一些指导，为
社团尽一份力，毕竟这是在传承中
国传统文化。“以后可以举办班级
联赛、校赛，跳出去参加市里的比
赛。 ”虽然新成立的社团还不足 10
人，但许老师对棋社满怀信心地规
划着。

实际上，棋社只不过是协和中
学众多社团的一个缩影。 该校团委
副书记王殿宇介绍， 截至目前为
止，该校注册的社团一共有 33 个，
“但学校的社团肯定不止 33 个，因
为还有些不太活跃的社团可能会
被注销。 ”据介绍，很多社团都是学
生们根据自己的兴趣爱好自发组
建、经注册备案而成。


